
中國醫藥大學傑出校友 

  邱泰源 107 年 6 月 
 

 畢業系所： 

醫學系 72 年畢 

日本國立東京大學醫學研究所碩士 

 現職： 

民進黨第 9 屆不分區立法委員 

中華民國醫師公會全國聯合會理事長 

立法院第 9 屆第 5 會期社會福利及衛生環境委員會召集委員 

臺大醫學院醫學系教授 

臺灣國際醫療保健醫學會名譽理事長 

 經歷： 

中華民國醫師公會全國聯合會秘書長 

臺灣家庭醫學醫學會理事長 

臺灣安寧緩和醫學學會理事長 

臺灣國際醫療保健醫學會理事長 

 傑出事蹟及貢獻： 

1. 獲選世界家庭醫師組織(WONCA)亞太區五星級醫師：為獲此榮耀的首位

台灣人 

2. 2017 年主導立法院成立「國際醫療衛生交流促進會」，並擔任會長 

3. 為醫療法 24 條與 106 條修法共同提案人，2017 年已於立院三讀通過 

4. 九二一地震後，1999-2002 年間，前往災區逾百次，協助重建和推廣社區

醫療衛生體系 

5. 負責中國醫藥大學醫學系六年級學生至台大醫院見習的指導及照顧多年 

 獲獎感言： 

  很榮幸在母校師長同仁推薦之下，得到遴選委員肯定，獲得 106 學年度

中國醫藥大學傑出校友。在此先對蔡董事長長海、所有推薦以及遴選委員前

輩們致以最大的感謝。 

  憶起學生時代，雖然 72 年畢業距今已經很遙遠，但那幾年醫學生生涯還

是歷歷在目。開始進入基礎醫學即發現功課繁重，加上課餘社團活動，無法

兼顧所有，曾有一段時間感到心力交瘁。後來到臨床醫學階段才感受到醫學

的樂趣及成就感，也因臨床醫學也讓自己的成績往前邁進。所以第一個想對

攻讀醫學院學弟妹們的建議，便是學習基礎醫學應該更用功，對每一個科目

都要用最謙卑的心去發掘這個科目的奧秘以及找出其興趣，每個科目均按照

上課進度用心研讀，不但可從容的應付各種考試，也能學到對未來醫師生涯

有幫助的知識跟技能，相信也對原來參加的社團活動也不至於有太大的影響。 

  第二個就是擁有同儕鼓勵向上力量。大學時代有幾個較有互動的同學，

都是相當認真的，所以直到現在這些同學頗有成就。感謝所有同學的照顧，

尤其是這幾位同學的互相鞭策，讓我們當年見習實習時期都一起熬過。也感

謝褚乃銘同學的提醒及介紹，畢業後有幸考上十分競爭的台大醫院家庭醫學

部。由於本身個性在為人處事方面算隨和、也頗尊師重道；在同儕團體中能

夠互相配合、對待病友亦儘量用心。可能因為願意承擔任務的個性，在醫院

升遷順利進行。而後有機會由臺大醫院派到日本東京大學念研究所，也訂下

自己本身對社區醫學以及安寧緩和醫療的兩大主軸及工作方向。 

       大部分的醫師都是由專科朝向次專科在努力，然而整個醫療體系如何

改善是醫學界很重要的事情，否則也難以將醫療專科的優點適切的用在病人

身上。個人對醫療體系以及家庭醫師制度有比較特別的興趣和專業，剛好有

機會負責台大醫院安寧病房的籌設，多年來一直以末期病人為老師在學習安

寧緩和醫療，而學術研究領域也以此為主軸，也是台大醫學院第一位以安寧

緩和醫療領域升等為教授。也因以安寧緩和醫療為主軸，把眾人認為冷門的

科別，運用團隊努力提升其醫學學術水準，並使台灣在世界上具領導地位。 

  母校生涯點滴在心，畢業後碰到母校的同輩甚至學弟妹，都有特別的感

情。例如在台大醫院遇到母校的校友，自然會給予關懷及照顧；另外，若有

學弟妹來實習見習，也會義不容辭擔負較多的責任。畢業後至今也跟目前母

校的長官老師們有較多機會接觸。在台灣醫學界裡面，個人特別感佩蔡董事

長長海高瞻遠矚及卓越能力，把中國醫藥大學建設到專業、人文、基礎與臨

床研究並重的頂尖醫學大學；尤其他能夠賞識並網羅許多優秀的人才到母校

服務，令人敬佩。個人在專業成長以及人生旅途當中，也特別感謝我的同學

—林正介副校長始終相知相惜、互相栽培。這是一股很重要的向上力量。 

  最後提點學弟妹有以下要點：在學習過程一定要用心學業、照顧病人時

一定要負責任。不論你畢業於哪一所學校都能有一番作為，也會得到病人與

同儕的肯定。所以，即刻起以病人為老師，堅持對的方向不停的努力，我相

信各位都能成就一番事業。 

  再度分享並祝福中國醫藥大學 60 周年一甲子盛宴。此外也祝福母校未

來可以為台灣生醫產業以及民眾健康做更多貢獻，並提升台灣的國際地位！

謝謝！ 

 

 

 


